

REPORTAJES

La embajada de España en Portugal

Alrededor del movimiento. — Casos y cosas extrañas. ¿Porqué se sitió militarmente nuestra Embajada?

¿Qué ha pasado en la Embajada de España en Lisboa? Desde los sucesos que se han dado en llamar la Sanjurjada, la prensa de Madrid, nos ha puesto sobre aviso respecto a algo ocurrido en Lisboa que podía tener relación con ellos. El Presidente del Consejo señor Azaña, quitaba toda importancia a lo que fuera, pero, qué era? Un día y otro hemos repasado, leyendo toda la prensa, en busca de noticias de Portugal y ayer finalmente, en El Sol, nos encontramos con el siguiente telegrama, fechado en Lisboa el día 15. "Hoy se ha publicado una nota oficiosa desmintiendo los rumores que han circulado acerca de la extensión y gravedad de una aprehensión de material de guerra realizada por la Policía el día 2 del corriente. La inmediata intervención del Gobierno en el asunto permitió que rápidamente se esclareciera todo. El asunto no tiene relación alguna con el problema de orden público."

Esta nota se refiere a la aprehensión de 12 fusiles y 1.600 balas que de la fábrica de armamento de Oporto fueron enviadas a la Embajada de España. Se ha comprobado que se trataba de muestras para tomar parte en un concurso para proveer de material al Ejército portugués.

La Policía sitió la Embajada por hallarse ausente el embajador, y esclarecido el asunto, aquella ha elevado su protesta al ministerio de Estado de Portugal.

El telegrama, como se ve, es demasiado tendencioso, y dice sin llegar a decir las cosas claras, lo suficiente para quien sepa y quiera leer.

Pero, hora llegará si lo consideramos preciso y hace falta, para hacer el comentario a la transcrita noticia telegráfica.

Lisboa, desde la implantación de la República, ha sido elegida por los monárquicos españoles, como una de las poblaciones más apropiadas para operar con arreglo a sus fines. Ya en tiempos de la Dictadura, el Centro Español de Lisboa, adquirió una preponderancia efectiva, gracias a los manejos patrióticos, de algunos agentes de Primo y de Anido.

No se eche en olvido, que en Lisboa, hay unos 20000 españoles, trabajadores, comerciantes, que algunos de ellos, han alcanzado una posición acomodada, gracias a su trabajo, y que la inmensa mayoría, por no decir su totalidad, saludaron el nuevo régimen establecido en España con gran júbilo.

El primer personaje, que sentó sus reales en Lisboa, apenas proclamada la República en nuestro País, fué Calvo Sotelo. Sentado a la mesa de juego, pudo verse, haciendo posturas y guiando con sus consejos a una señora, al Hacendista de la Dictadura. Era así como disfrutaba sus ocios, el Diputado Gallego, que no ha adivinado el momento oportuno para volver a ocupar los cargos que la República le ha ofrecido. El Sr. Sotelo, organizando un plan contra la República, hacía y recibía visitas sospechosas, se indicaba estaba organizando un plan contra la República, que algún día habría de dar sus frutos. Se señaló la presencia de un General del Directorio en Oporto, y hasta se dijo había hecho una excursión a Tuy, después de entrevistarse con Calvo Sotelo. El General, alma del pistolero español, antes de salir para Francia, presentó a Calvo Sotelo, al Comisario Ortiz de Barcelona, que relevado de su cargo, se estableció en Lisboa.

Desde entonces, pero antes de la marcha de Calvo Sotelo para París, agentes al servicio de los monárquicos, en estrecha relación con la Embajada de España, verdadero nido de cavernícolas, montaron vigilancia de fronteran, y si la policía española estuviera más atenta a su verdadera función, datos podría suministrar respecto a viajeros sospechosos por los lugares fronterizos. Pero la policía, ni se enteraba, ni quería enterarse.

De Salamanca salió el famoso Martinillo complices de Sanjurjo que fraguó un plan para el cual es el que ha motivado el incidente de nuestra Embajada en Lisboa. El facilitaría armas, y él con Celestino Ortiz, el Comisario, atendería y dirigiría la huida de los complicados si las cosas venían mal dadas. Finalmente, ya se las compondrían de acuerdo con los elementos afectos de la Embajada, que son los más, de darle un disgusto y poner en un brete al Embajador, por republicanote.

Nuestro Embajador, señor Rocha, harto había comprendido, desde que llegó a la embajada, que un ambiente de "hostilidad diplomática", rodeaba a la joven República española, en aquella casa; entendería que personalmente desenvolviéndose con exquisita educación, sólo podría salvar los obstáculos de forma...correcto siempre, hábil y oportuno, conociendo, "en todo los órdenes" el terreno que pisaba... estamos seguros, que en las conversaciones con nuestro Ministro de Estado, informaría como corresponde a persona de su perspicacia y talento. Lo que quizás no pensara nuestro embajador es en la flonía de sus subordinados. ¡Ah, si pudiera hallarse la prueba de quién ha denunciado y cómo se ha hecho la denuncia al Gobierno de Portugal, de los hechos que motivaron determinación tan grave, por parte de aquél!

Pensamos, que la inmensa mayoría de los encartados por los sucesos del 10 de agosto último, así como los emigrados—emigrados por tierra, mar y aire—habían de condenar unos procedimientos, que no atentan sólo contra el régimen, que atentan contra España y su buen nombre.

Para tomar el acuerdo de "Sitiar" la Embajada, el Gobierno portugués reunió al cuerpo Diplomático.

El día 12 último, por la noche, pudo observarse que el palacio de la Embajada de España en Lisboa, situado en Paltava, estaba verdaderamente cercado por numerosas fuerzas de caballería, siendo estas fuerzas reemplazadas en las primeras horas de la mañana del día 13 por otras de policía y agentes secretos.

No se habla de otra cosa en Lisboa, siendo muchos los comentarios que gratuitamente se hacen sobre estas medidas excepcionales por parte de las autoridades portuguesas.

Desorienta más todavía el que la prensa local no dé la más ligera referencia sobre tan extraño caso.

Era tal la vigilancia sobre la Embajada, que se hacía difícil, o por mejor decir imposible, el acceso a ella, ni aun sufriendo un escrupuloso interrogatorio y certificación de personalidad.

El rumor que parece aproximarse más a lo cierto es que en la Aduana han aparecido unos paquetes o cajones consignados a la Embajada de España y que habiéndose "roto" uno de ellos pudo observarse que el contenido eran armas y municiones.

Ligando este suceso con los disturbios últimamente acaecidos en España y siendo pues en la Embajada en Portugal un cobijo de monárquicos, excepto dos o tres honrosas excepciones, no tendría nada de particular que se encontrara una estrecha relación con los conspiradores de España.

Es preciso que el Ministro de Estado actúe rápidamente dejando a salvo el prestigio que debe tener la Embajada de la República en Portugal y que nadie dude de que España haya hecho mal uso en ningún momento del régimen de inmunidad diplomática.

Contrariamente, nos vemos obligados a publicar multitud de cosas que están sucediendo desde hace tiempo y que, por patriotismo y respeto a personas, no hemos dado a conocer.

Riña entre gallegos

Coruña 9 m. En la aldea de Valdoviño, rieron ayer varios amigos que estaban merendando una empanada de lamprea, y una abundante "cachelada", rociada con gran cantidad de vinos del "País" y "Do Riveiro". Surgió la reyerta al establecer uno el parangón humorístico entre los gallegos y los vinos de la región, y dijo que no pueden exportarse—ni los unos ni los otros—porque se "marean" los segundos y mueren de morriña los primeros. Divididos los bandos, se acometieron, con furia, resutando cuatro heridos. Uno de ellos, viejo lobo marino llamado Pandiño, ingresó gravísimo en el Hospital, gritando sin descanso: ¡Por "jalones", por "jalones"! ¡"Cavernícolas!"

Agencia. HOVAS

LA PESCA

La espuma me salpica como un rocío blanco, y el viento me cimaraña el cabello en la frente, a mi espalda está el verde respaldo del barranco, y a mis pies, el gran río de elástico corriente. Rumoreo de la selva y rezongos del agua, y tal como una lepra sobre el dorso del río, la marcha oblonga y negra que pinta la pesca en la fresca mañana.

No medito, no sueño ni anhelo; estoy ligera de todo pensamiento y de toda quimera. Soy en este momento la hembra primitiva, atenta sólo al grave problema de su cena, y aglio, glotona, con un ansia instintiva, el corcho que se mece sobre el agua serena.

FIGURAS LITERARIAS

PLATERO

(Juan Ramón Jiménez: «Platero y yo»)

Cuando Sancho concierta su ser vidumbre como escudero de Don Quijote, dice a éste que "pensaba llevar un asno que tenía, muy bueno, porque él no estaba hecho a andar mucho a pie". Este asno se nos aparece como un sencillito, como un vulgarísimo burro de carga. La llanura manchega lo ha visto muchas veces recorrer sus caminos, quizás un fracasado anhelo de libertad a la sombra fresca de unos árboles que nunca se ven, que nunca llegan. Lo ha visto también, en ocasiones, estremecido bajo una lluvia de polvos... Y siempre, día tras día, sujeto a una constante condición miserable: las orejas dobladas, la pelambre áspera y mojada de sudor.

De improviso, este triste asno manchego se ve arrastrado en un loco torbellino de aventuras. La cuadra tibia se va quedando atrás; tan atrás que ya su olfato no percibe la emanación sabrosa de los piensos, pero oye hablar a todas horas de mandrámines, de enderezar entuertos y de vengar agravios. A través de los molinos de viento, se define la ilusión de una insula. Mas, su gran aventura, en resumen, no pasa a ser otra que la de todos los burros: la de ser robados, y a él lo roba Ginés de Pasamonte.

¿Qué diferencia entre este asno jornalero y el otro burrillo andaluz de quienes habla Juan R. Jiménez? Trajo aquél el destino de los seres desgraciados, y a éste, en cambio, lo ha protegido y espiritualizado la

poesía. "Platero" se nos aparece con la misma transparencia con la misma diaphanidad que adquieren las cosas cuya belleza se exalta y purifica con el prestigio del reflejo en el agua. "Platero" es pequeño, peludo, suave; tan blando por fuera, que se diría todo de algodón, que no lleva huesos; sólo los espejos de anguila de sus ojos son tan negro.

"Platero", corriendo alegre y optimista por los campos de Moguer, compeñía sobre su fino cuerpo blanco toda la gracia luminosa del ambiente. Es infantil "tierno y mimoso igual que un niño, que una niña". Y vice también sus aventuras; y en sus aventuras tan encantadoras, tan atrayentes, tan emotivas; en sus aventuras que nunca pudieran ser propias de otro burrito joven, más que de "Platero", la pena y la alegría van enlazadas, van junto a él cogidas de la mano, y son gemelas como sus orejas.

Admirable "Platero"! Sus juegos, sus acciones, tienen una grande y poderosa virtud; interesan tanto que nunca se puede olvidar su historia, y a veces, recordándola, es como si la vida invirtiera su flujo hasta llegar a los senderos de la infancia; caminos también inolvidables, por los que fuere "Platero" tocando el tambor con su troche alegre; con su troche que parece que se ríe en no sé qué cascabeleo ideal!

J. Rodríguez CANOVAS

REUNION DE LA MINORIA RADICAL

Madrid, 4 t.

A las 12 de la mañana se ha reunido la minoría radical bajo la presidencia del señor Lerroux.

Al entrar don Alejandro, los periodistas le preguntaron para qué era la reunión, y contestó que era para fijar la posición de la minoría en la votación de esta tarde.

Es cierto que hay diferencias en el seno de la minoría? Estos son rumores sin fundamento.

También dijo que la reunión no será larga, puesto que él a las una tenía que marcharse, ya que a las 4 tenía que asistir a otra reunión, y que después de la sesión de Cortes marcharía a San Rápido. Mientras antes de la una terminó la reunión.

Varios Diputados dijeron que esta tarde en el Congreso se levantaría; señor Martínez Barrios para explicar el voto de la minoría radical.

Al salir el señor Lerroux dijo que el proyecto de incautación se había votado por unanimidad.

Preguntado por los periodistas sobre la reunión de las 4 de la tarde dijo que era solamente una amigable conversación con los señores Maura y Ortega y Gasset.

Dice el señor Alba

Valladolid, 12 m.

Ha regresado el señor Alba, negando que haya estado en Francia.

PARA IMPRESOS: Vda. M. Carrero

DESPUES DE LOS SUCESOS

Madrid, 12 m. El jefe superior de policía, señor Aragonés, recibió esta madrugada en su despacho oficial a los periodistas manifestándoles que había sido detenido por aparecer complicado en el movimiento, don Francisco Crespi de Vallaura, exmarqués de la Palma. A preguntas de los periodistas sobre la detención del señor Luca de Tena manifestó que continuaba detenido en la Dirección General de Seguridad. En este sentido se sabe que Lucas de Tena ha prestado declaración y sigue detenido en la Dirección General de Seguridad.

También le preguntaron los periodistas si eran ciertos los rumores de haber sido detenido don Melquíades Álvarez, contestando negativamente el señor Aragonés.

Terminó diciendo el jefe de policía que él y el Director General de Seguridad, habían sido citados por el juez especial don Dimas Camarero, a fin de procurarse datos para proseguir sus trabajos en el sumario por los sucesos de Sevilla.

EN FAVOR DE LOS GUARDIAS DE ASALTO

La empresa del teatro Eslava, ha comunicado a las autoridades su acuerdo de que la recaudación íntegra obtenida en las funciones dadas mañana en dicho teatro, se entreguen al Director General de Seguridad señor Menéndez para que este la destine a los guardias de Asalto lesionados en los pasados sucesos.

LOS PERIODICOS SUSPENDIDOS

La federación de empresas periodísticas de provincias ha enviado un escrito al señor Azaña, pidiéndola se autorice la reparación de los periódicos suspendidos. La petición se funda en el obrero, en lo concerniente a artes gráficas, personal de redactores y empleados.

SE APLAZA UN HOMENAJE

Con motivo de la enfermedad que sufre el Alcalde de Sevilla señor Labandera, se ha aplazado para la próxima semana el banquete que se le preparaba como homenaje a su comportamiento en el movimiento de Sevilla. El banquete lo han organizado los radicales, la Casa de la República y Amigos de Riego.

DILIGENCIAS JUDICIALES

Sevilla 12 m. Han empezado las declaraciones de los dete-

En memoria de Sanchis Banús

La Agrupación Socialista en unión de la Casa del Pueblo está en representación de la U. G. de T. de España ha organizado una velada necrológica en memoria de nuestro camarada Sanchis Barnús la cual se celebrará en el Ateneo de esta Ciudad el día 19 actual a las 10 de su noche.

La entrada será pública.

Por el Comité local
El Secretario
S. RODRIGUEZ

Colonias escolares

Por el presente llamamiento que, por humanidad deben extender cuantos lo leyereis fin de que lleve al conocimiento de los interesados, se ruega y hasta se solicita por esta Junta de Colonias, concurrir los niños y niñas que deseen figurar en las listas de colonias de playa, y reconocimiento de los mismos para hacer la acertada selección el día 20, sábado a las 4 de su tarde, en los locales de la Casa del Niño, sin que esto quiera decir que los niños reconocidos han de pertenecer a sus comedores.

Padres y tutores han de ir por primera ocasión acudiendo a este llamamiento.

Los futuros colonos de Cartagena y sus barrios serán 50 niños y 50 niñas que se unirán el 20 de Es-

Madrid, 12 m. Hoy declararon la Excmo. de Esquivel General Herranz, Capitán Sanjurjo y Comandante Infante.

Después de prestar declaración estos detenidos iban a ser trasladados a Madrid, pero han quedado incomunicados en los calabozos que ocupaban en virtud de órdenes del Supremo.

EN MARRUECOS NO OCURRE NOVEDAD

Ceuta 12 m. El General Gómez Morato ha manifestado que el orden técnico y moral de nuestro Ejército de Marruecos se mostró en todo momento fiel al Gobierno de la República.

LA EXVIZCONDESA ALMOCADEN EN LIBERTAD

Jerez 12 m. Han comenzado a prestar declaración los cejales radicales y socialistas detenidos al estallar el movimiento sedicioso. Después de prestadas estas declaraciones ha sido puesta en libertad la exvizcondesa de Almodaden, presa por suponerla comprometida en el movimiento.

PERIODICO MULTADO

Barcelona, 12 m. El Gobernador Civil ha multado con quinientas pesetas al periódico "La Publicitat", por la publicación de una noticia afirmando que el General Barrera se hallaba en Barcelona.

Se han dado órdenes a fin de que sea abierta una información para poder comprobar los hechos.

BUSCANDO AL GENERAL BARRERA

Gerona 12 m. Después del intento monárquico, se había refugiado en una casa de campo del término municipal de Massanet de Cabrenys. Se practicaron varias investigaciones. La Policía estuvo en la casa de campo Roca, que fue la señalada como refugio del general Barrera. El propietario de ella dió toda clase de facilidades a la Policía, que practicó la diligencia sin resultado.

EL EXDUQUE DE MEDINACELI PASA A LA CARCEL

Madrid, 12 m. Ha sido trasladado desde la Dirección de Seguridad, donde se hallaba, a la Cárcel Modelo, el ex duque de Medinaceli.

trcho de San Ginés y 10 de Isla Plana.

Cartagena 18 de Agosto de 1932
La Junta de Colonias

El viaje del Presidente de la República

EL PASO POR VALLADOLID

Valladolid, 12 m. Llegó a esta estación el tren en que marcha el Santander el Presidente de la República.

Desde Medinaceli le acompaña el gobernador civil y el presidente de la Diputación, los cuales siguieron hasta el límite de la provincia.

En la estación se congregó una gran muchedumbre, que acogió al Presidente con grandes ovaciones y muchos vivas.

El general Queipo de Llano bajó al andén saludando a las autoridades locales en nombre de S. E.

Al arrancar el tren se repitieron los vivas y las ovaciones.

LA LLEGADA A SANTAN DER

A las nueve y veinte de la noche llegó el tren en que viajaba el señor Alcalá Zamora.

Al Jefe del Estado le dispense un recibimiento imponente.

El señor Alcalá Zamora, luego de ser cumplimentado por las autoridades, se trasladó al Ayuntamiento, siendo aclamado por el público que cubría la carretera.